



# 風は友だち

秋田市立御所野小学校  
令和6年度校報 第10号  
令和7年1月31日発行

学校教育目標 心豊かにともに学ぶ、たくましい子どもの育成

## ならぬことはならぬものです

校長 長門 里香

遅ればせながら、明けましておめでとうございます。雪が降り積もってもなお市内各地区でクマの目撃情報があり、心配されているところですが、保護者や地域の方々の辻々での見守りもあり、冬休み明けの14日には子どもたちが元気に登校することができました。どうもありがとうございました。令和7年も、御所野小学校職員一同、子どもたちの幸せな明日に向かって精一杯頑張ります。共に子どもたちを導きお支えくださいますよう、引き続きよろしくお祈りします。

さて、右は、言わずと知れた「<sup>じゆう</sup> <sup>おきて</sup> 什の掟」です。藩校である日新館入学前の6歳から9歳までの会津藩士の子弟が、心構えを身に付けるためのもので、町ごとに十人前後でグループ（什）を作って、毎日順番にグループの家に集まり、そこでリーダーの子どもがこのルール（掟）を申し聞かせたとのことです。グループにより、内容に多少の違いはあったようですが、最後の「ならぬことはならぬものです」は、共通だったようです。これに背くと、リーダーが年長者と対応を話し合い、反省してみんなにお詫び、手加減なしのしっぺ、絶交（許してもらうには父兄が付き添ってみんなにお詫び）といったペナルティを課したそうで、最も驚くべきは、「什の掟」もペナルティも、子どもたちだけで考えたものであるということです。今でいう小学校1～4年生の子どもたちが、大人をお手本としながらも大人には頼らずに、自分たちだけで規範意識と誇りをもってやっていたというのです。「什の掟」は、令和の今では通じない内容もありますが、「ダメなことはダメ」というものは、今の時代においてもたくさんあります。

- 什の掟
- 一 年長者の言うことに背いてはなりません
  - 二 年長者には御辞儀をしなければなりません
  - 三 虚言をいふことはなりません
  - 四 卑怯な振る舞いをしてはなりません
  - 五 弱い者をいぢめてはなりません
  - 六 戸外で物を食べてはなりません
  - 七 戸外で婦人と言葉を交へてはなりません
- ならぬことはならぬものです

冬休み明けの全校集会では、ルールやきまりは、自分だけではなくみんなが幸せになるためにあるというお話をしました。「気軽に『死ね』って言ってない？」「その一言が罪になる（キモイ、ウザイなど）」「人に迷惑をかけるために権利を使ってはいけないよ」など、今年度残り少なくなった現学級で過ごす毎日を、みんなが幸せに全うできるように願いをこめてお話ししました。御所野小学校の子どもとして、本校の合言葉、あんぜん・あいさつ・ありがとうの精神を、規範意識と誇りをもって言葉や態度に示す集大成の2か月です。ご家庭のルールや約束事などにも触れながら、話題にさせていただけますと幸いです。どうぞよろしくお祈りします。



参考：「こども六法 第2版」（山崎聡一郎 著、弘文堂）



## 冬休み明け全校集会



**1月14日 (火)**

今年初の全校集会を行いました。上学年の入場・整列をお手本にして、下学年も立派な態度で参加することができました。

## 冬休み前全校集会

**12月25日 (水)**

各学年の代表児童が前に出て、冬休みに頑張りたいことを発表しました。みんな自分の言葉で、堂々とした発表ができました。



## 雪国防災訓練

寒冷地における災害時の対応を目的として、冬靴や防寒着を素早く身に付けて、雪のグラウンドに避難する訓練を行いました。30年前のこの日は、阪神・淡路大震災があった日です。振り返りの時間には各教室で黙祷も行い、過去の災害を教訓とすることを心に誓いました。

**1月17日 (金)**



## 6年生の授業見学



6年生の授業の様子を、4年生と5年生が見学しました。椅子の座り方や姿勢、ノートのとめ方、手の上げ方や発表の仕方等々、「6年生は机から物を落とさないね」「字がきれいだね」と言っている子どももいて、落ち着いて授業を受けている様子に、みんな感心していました。

**1月17日 (金)**

## 4年生食育教室

「給食を支えてくれる人たちに感謝の気持ちを伝えよう」というめあてをもって、給食の調味料を製造する高橋しよつる屋さん、給食を調理する本校の調理員さんたちを講師としてお招きし、仕事の内容や願いなどを伺いました。その後各教室に講師の皆さんが分かれ、みんな一緒に給食をいただきました。給食は食べる教材です。講師の先生方、深い学びをどうもありがとうございました。

**1月21日 (火)**



## 新入生体験入学



**1月24日 (金)**

4月に本校に入学する子どもたちを対象とした体験入学を行いました。1年生たちは、学校の特徴やできるようになることを発表したり、ゲーム遊びを楽しんだりしながら優しく接していました。最後は、教室の自分の席に座ってもらって、学習用具を見せたりしながら小学校の学習について説明していました。この日は、同時に保護者説明会も行い、終了後は教室の様子もご覧いただきました。